

»» NOTRE RÉCAP 2023

EUROMÉTROPOLE
EUROMETROPOOL
LILLE - KORTRIJK - TOURNAI

ENVIRONNEMENT & DEVELOPPEMENT DURABLE



Une rencontre pour la journée mondiale de l'eau

C'est un classique : chaque année, l'Eurométropole organise un événement à l'occasion de la Journée mondiale de l'eau en mars. Le thème pour l'édition 2023 : un regard bio-inspiré sur le Parc Bleu, avec des partages de bonnes pratiques et une visite de terrain : Leaudegem à Ledegem.

Plus loin avec la bio-inspiration

Parce que le Parc Bleu, c'est aussi et surtout la nature, l'Eurométropole travaille avec l'Institut des Futurs souhaitables pour développer une approche innovante basée sur la bio-inspiration. Le territoire franco-belge sert notamment de zone expérimentale dans le cadre d'une étude. Le sujet : la nature comme modèle pour répondre aux défis du développement durable.

Groupe de travail académique

Ce groupe se focalise sur la question de l'avenir scientifique du Parc Bleu. 4 actions ont été identifiées : re-dynamiser le groupe, créer une plateforme de documentation, établir un agenda de recherche et créer un réseau académique de recherche et d'éducation. L'événement de lancement "Crosspoint" (chair Université de Lille et KULeuven) a eu lieu en octobre autour du rôle des régions transfrontalières dans la gouvernance et la lutte contre les inégalités.



Actualisation des outils du Parc Bleu

De multiples supports existants ont été mis à jour cette année : le guide vélo (3e édition, 4500 exemplaires), la carte du Carré Bleu (5e édition, 5500 exemplaires) ou encore la cartographie en ligne du Parc Bleu (avec de nouveaux projets).

5e édition des BlueWalks

400
citoyens

18
balades

120
kilomètres
parcours



MOBILITÉ TRANSFRONTALIÈRE



Réunions du Groupe action Mobilité - transport public

Ces rencontres favorisent l'interconnaissance, le partage de bonnes pratiques et permettent de repositionner les besoins prioritaires. Une première le 7 février s'est concentré sur le fonctionnement des trois versants en termes de mobilité et de transports publics. La seconde le 6 juin a permis d'approfondir les priorités en termes de transports publics, de partager la connaissance des outils de part et d'autre de la frontière.

Une étude sur les connexions des liaisons cyclables entre la France et la Belgique

Menée par un étudiant de Master début 2023, cette étude a permis d'identifier et de qualifier 14 hiatus sur des parcours cyclables transfrontaliers sur ou proches de la frontière. Des propositions d'aménagement, des photos et cartes à l'appui. Les communes frontalières ont été appelées à réagir aux propositions jusqu'en septembre-octobre 2023.

L'Eurométropole participe au Marché de la mobilité

Celui-ci a eu lieu à Loos, en septembre 2023, après Halluin en 2022. Un stand animé par l'Eurométropole présentait le GECT, ses actions, ses productions, notamment la carte du Carré Bleu cyclable. Ce type de journée permet de rencontrer les habitants et d'échanger.

Dépôt d'un dossier de candidature b-solutions

Ce programme européen permet de trouver des solutions à des blocages liés à des réglementations différentes.

Le Carré Bleu Bike Tour en préparation

Cet événement d'envergure, festif et familial, est prévu pour mai 2024. Le travail de préparation en 2023 s'est notamment focalisé sur la recherche de sponsors.



NUMÉRIQUE

Réactivation du réseau Digital Eurometropolis

Le réseau des acteurs numériques des trois versants installé en 2018 (Euratechnologies, Hangar K, Campus Numérique WAPI) a été reboosté par une rencontre en octobre 2023 afin de relancer les partenariats. Un programme sera décliné pour 2024.

EUROPE CITOYENNE



Des balades européennes sur nos territoires !

Enfilons nos lunettes européennes et partons à la redécouverte de nos centres historiques : quels aménagements sont le fruit de financements européens ? Pour quels objectifs ? La première balade s'est tenue le 8 septembre à Tournai et a été l'occasion de revenir sur les travaux d'élargissement de l'Escaut pour remonter ensuite vers le Pont des Trouis. Deux autres sont prévues en 2024.

Site web 'Let's Talk about EU'

Pour renforcer la compréhension des enjeux européens. Disponible en français, en néerlandais et en anglais, explique l'Union européenne, son fonctionnement, ses grands débats par le biais de vidéos courtes et pédagogiques déjà existantes. Mis en ligne en octobre 2021, l'Agence de l'Eurométropole a continué d'alimenter le site en 2023.

Espace citoyen de l'Europe 2.0

Au cœur de cette nouvelle mouture : replacer le projet à une échelle locale, retrouver le dialogue, les échanges et surtout, enclencher la réalisation de projets. Pour donner l'occasion aux personnes désireuses de mettre en place une initiative, des moments de travail mensuels ont été mis en place. Le but étant de laisser la parole aux personnes présentes pour mettre sur la table les sujets qu'elles veulent mettre en avant : prochaine initiative, ressource inspirante, besoin d'information, etc.

Un ciné-débat... pour mettre en perspective la frontière !

Souvenez-vous : en avril 2020 l'Escaut connaît la pire catastrophe de son histoire. Le 9 novembre, en présence de Stefaan De Clerck, Saskia Bricmont, Caroline Mitri et Leon Dhaene, un ciné-débat a été l'occasion de discuter et d'échanger sur ce sujet polémique.

ENSEIGNEMENT, EDUCATION & APPRENTISSAGE DES LANGUES



Colloque annuel du réseau enseignement supérieur

Une première édition en 2022 avait connu un franc succès. Pour 2023, les professionnels de l'enseignement supérieur et universitaire se sont donnés rendez-vous le 20 octobre 2023 à l'École Centrale de Lille. La thématique : l'apprentissage des soft skills en milieu académique. L'évènement a réuni plus de 50 participants.

Médias sans frontière

Le dossier MEDIACONNECT a été préparé tout au long de l'année, après plusieurs réunions avec les parties prenantes (notamment les télévisions du territoire Wéo, NoTélé et WTV). Celui-ci a été déposé auprès d'INTERREG VI en phase 2 en octobre 2023. Le démarrage du projet est prévu avant l'été 2024 pour une durée de 4 ans.

En parallèle, un groupe d'experts français s'est réuni fin septembre afin de faire l'état des lieux, d'échanger sur les blocages et possibilités.

Une piste ressort : faciliter et renforcer la mobilité des étudiants en terminale professionnelle (en France) ou 7ème technique (en Belgique).



Favoriser et renforcer la mobilité académique

Le GECT a inclus cette thématique dans deux recherche-action pour lesquels il a déposé des dossiers cette année : le projet pilote d'étude des gouvernances transfrontalières de la DG Régio et l'OCDE ainsi que le dépôt d'un cas 'B-Solutions' concernant la co- /bi-diplomation.

RELATIONS TRANSFRONTALIÈRES DE PROXIMITÉ, SOCIÉTÉ CIVILE



Trois rencontres de proximité en 2023

Celles-ci peuvent avoir deux formats différents : les Dialogues transfrontaliers (2-4 petits groupes de communes, en visio durant 1h les 6 février et 3 juillet) ont permis de dialoguer sur les sujets préoccupants pour les communes, de partager les projets, les besoins. La Rencontre territoriale (8 décembre, thème de l'eau à Leers) est focalisée sur les 23 communes frontalières MEL-Belgique avec d'autres communes invitées des GECT voisins.

Des rencontres spécifiques en fonction des besoins exprimés

Deux visites d'entreprises frontalières: Clarebout Potatoes à Comines Warneton (en janvier) et Venator à Comines (en mars) ; une rencontre spécifique sur les îlots et bras morts de la Lys à Bousbecque, avec Wervik (en mars) et plusieurs réunions entre MEL, IEG, Eurométropole et autres acteurs pour éclairer la situation de l'utilisation des piscines en Belgique, par les scolaires et les clubs français et trouver des solutions aux difficultés.



Le MEMO du territoire de l'Eurométropole

Un document en format A5, trilingue, qui permet de présenter les caractéristiques du territoire franco-belge (géographie, organisation, démographie, sociologie,...). Il est co-produit par l'ADULM (Agence de développement et d'urbanisme de Lille métropole) avec l'Agence de l'Eurométropole.

Une enquête de l'Eurométropole auprès des communes frontalières (début 2023)

Le sujet : les services et informations transfrontaliers aux citoyens. Les résultats ont été exposés lors du séminaire du 15 juin co-organisé avec le département du Nord et la MEL. 12 villes frontalières ont répondu sur les 23 (50 % sont des communes belges, soit 6 belges frontalières sur 6).

Un séminaire technique sur les informations transfrontalières aux citoyens (15 juin)

Organisé en partenariat avec la MEL et le Département du Nord, à Lille-Hellemmes en juin, il a rassemblé plus de 50 participants des trois versants. Ce séminaire technique est né d'une démarche collective technique volontariste, dans le cadre de démarches convergentes du Département du Nord, de la MEL et de l'Agence de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai.

Une charte graphique actualisée pour 2023

A l'occasion des quinze ans de l'Eurométropole, la charte graphique a été mise à jour, avec davantage de couleurs vives et des polices plus lisibles, en cohérence avec les rapports d'activité et l'ensemble des supports réalisés depuis 2022. L'objectif est de rendre son action plus claire et moins institutionnelle. On retrouve cette charte dans les supports récents comme le dernier rapport annuel.

De nouveaux supports de communication

Dans le cadre de l'Eurométropole en fête, l'Agence a conçu plusieurs outils de communication à valoriser auprès du grand public : des tote-bags, des affiches et des bâches grand format (pour barrières Heras ou Vauban). Ces supports permettent de rendre l'Eurométropole plus visibles lors des grands événements et ont vocation à servir pour plusieurs années. Ils ont été distribués plus de 1 000 fois en deux jours.

Vers davantage de réseaux sociaux

Sur la même lancée que 2022, le travail autour des réseaux sociaux de l'Agence a continué. Une note explicative a permis de clarifier la stratégie sur l'ensemble des réseaux.

1000 interactions

13000 personnes touchées

Une bourse aux projets transfrontaliers

Le Forum de la Société Civile de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai a organisé une Bourse aux projets mêlant acteurs du territoire et Conseils de développement. L'objectif ? Leur donner l'occasion de se rencontrer, d'échanger, d'imaginer, de consolider des projets transfrontaliers et pourquoi pas de faire émerger d'éventuels partenariats. Une cinquantaine de personnes ont participé à cet événement.

Une carte subjective du territoire pour mieux comprendre les enjeux du terrain

Plutôt que de se baser sur des données 'réelles', elle est créée sur base des impressions de ses habitants (souvenirs, histoire(s), croyances...). C'est l'outil parfait pour représenter le vivre ensemble d'un territoire disparate et transfrontalier. L'année écoulée aura été l'occasion pour le Forum de s'appuyer sur cette carte pour définir les grandes orientations des travaux qu'il souhaite poursuivre.



DEVELOPPEMENT CULTUREL ET TOURISTIQUE



HOOR CULTURE, le rendez-vous de la culture

C'est l'occasion pour les acteurs culturels du territoire franco-belge de se rencontrer, de découvrir un lieu et d'échanger avec les équipes autour des processus et des modes de gestion de la culture. Deux éditions ont eu lieu en 2023 : le 8 juin à Comines-Warneton (musée de la Rubanerie et l'Open Music Jazz Club) et le 7 septembre à Sint-Denijs (biennale sur l'art contemporain).

Calendrier culturel partagé

Il existe depuis plusieurs années maintenant et continue d'être amélioré et valorisé. Celui-ci reprend les événements culturels du territoire et peut être enrichi par n'importe quel partenaire ou citoyen.

www.eurometropolis.eu

Une rencontre avec les musées transfrontaliers

Le 29 septembre, une réunion zéro a eu lieu à Tournai avec les musées transfrontaliers. En amont de cette rencontre un questionnaire a été envoyé aux participants dans lequel nous avons sondé les réseaux professionnels existants sur leurs attentes, besoins, projets et sujets pertinents. .



La culture au-delà de la barrière linguistique

L'Atelier Culture réunit régulièrement les acteurs professionnels du territoire. Le 21 novembre dernier, une rencontre a eu lieu à la Condition Publique à Roubaix autour de la thématique « Culture au-delà de la barrière linguistique ». Elle a donné lieu à des témoignages, présentation, tables rondes, échanges pour de meilleures collaborations.

L'Eurométropole en fête, un succès !



EMPLOI & FORMATION



Des partenariats avec d'autres régions frontalières

Et si on partageait nos bonnes pratiques ? L'Eurométropole a conclu une convention en octobre 2023 avec l'association Frontaliers Grand Est pour l'élaboration de divers supports transfrontaliers à destination des (futurs) travailleurs transfrontaliers.

Mieux informer les travailleurs

Dans ce cadre, un livret "le b-a-ba" d'informations à destination des travailleurs transfrontaliers, dans les deux langues de l'Eurométropole a été produit en décembre 2023.



Implication de l'Eurométropole dans la démarche menée par l'OCDE et la Commission européenne (DG Regio)

L'objectif est d'aider les régions transfrontalières à développer leur gouvernance et leur résilience. L'accent est mis sur la gouvernance multi-niveaux et les stratégies transfrontalières codéveloppées. Deux rencontres entre l'OCDE et les territoires sélectionnés ainsi que deux rencontres entre OCDE et partenaires (5 avril et 23 novembre 2023).

Bassins de vie transfrontalier : une démarche exploratoire menée avec la Mission Opérationnelle transfrontalière

La MOT a sélectionné l'Eurométropole fin 2022 comme territoire expérimental pour faire progresser la réalité du bassin de vie transfrontalier. Objectifs à l'issue de ces travaux : définition, éclairage sur un cadre juridique, propositions concrètes, outils et recommandations.

GOVERNANCE



Rédaction & conception :
Agence de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai - Décembre 2023
Impression - CopyPrint, Kortrijk

Crédits photos :
Samuel AMEZ, Alexandre TRAISNEL, Métropole Européenne de Lille, Bart Noels, Frontaliers Grand Est, Les Saprophytes, Agence de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, Octavian Dan, Shubham Dhage, Fruit Basket Agency, Eberhard Grossgasteige, Jazmin Quaynor, Artiom Vallat - Unsplash.

EUROMÉTROPOLE
EUROMETROPOOL
LILLE - KORTRIJK - TOURNAI